



REFLEXIONES SOBRE LA TRANSICIÓN Y GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA EN LOS GOBIERNOS LOCALES

Héctor Díaz-Santana¹

INTRODUCCIÓN

El objeto del artículo es hacer una breve reflexión para considerar la importancia de las implicaciones de una transición democrática y la gobernabilidad en los ámbitos locales. Ambos procesos son fundamentales para el fortalecimiento de las instituciones. En México el proceso de consolidación democrática se encuentra paralizado, no ha podido cerrar el círculo que consiste en la funcionalidad de las instituciones, la operatividad en el marco del estado de derecho y la creación de nuevas reglas de la interacción política. En este último tema, algunas prácticas del pasado persisten y las nuevas no se conocen. Una alternativa para superar los problemas sería invertir la pirámide por medio del impulso de las instituciones municipales. El cambio del país se podría fortalecer si los gobiernos locales maduran sus sistemas políticos y profesionalizan sus instituciones gubernamentales.

La transición democrática en México bajo sus características de compleja e inestable, fue un tema que se discutió de manera contundente en la década de los noventa. En ese tiempo, el régimen gobernante aceleraba su proceso de cambio mediante reformas estructurales que permitieron dotar al ciudadano de mayores garantías democráticas y un sistema de representación política que finalmente permitió la alternancia. Con este acto se consideró que la transición estaba concluida y que ahora proseguía buscar afanosamente un sistema de gobierno que respondiera con eficiencia a las demandas ciudadanas, lo que la literatura política llama gobernabilidad. Estas características se presentaron en el plano federal y estatal, no obstante que en algunas entidades federativas del país todavía no conocen la alternancia, se incorporaron en sus sistemas de gobierno reformas similares a las federales, por ello podemos afirmar que sí fueron parte de una transición, aunque al igual que la federación, fue inconclusa, deficiente y con múltiples carencias.

¹ Profesor-investigador del Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales, del Instituto Politécnico Nacional (CIECAS-IPN). Correo electrónico: hdiazsantana@yahoo.com.mx. El artículo es producto del proyecto de investigación La gobernabilidad democrática en México: una visión local desde la visión del ciudadano. SIP-20111182.

